
 

Coordinación de Comunicación Social 1 

 MARTES 27 DE SEPTIEMBRE DE 2022 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVENIO OBSERVATORIO DE PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES 
 
IMPULSAN IEEQ, TEEQ E IQM LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) y 
el Instituto Queretano de las Mujeres (IQM) firmaron un convenio de colaboración, con el objeto de 
fortalecer las actividades del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro.  La 
Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que el acuerdo refrenda el compromiso de 
las instituciones de seguir impulsando la paridad en la entidad, a través de diversas acciones en 
coordinación con autoridades y organizaciones de la sociedad civil. Indicó que el reto no solo es incrementar 
la presencia de mujeres en espacios públicos sino dar cuenta de que la paridad abona al ejercicio 
democrático del poder público por medio de valores como la tolerancia, el respeto y la inclusión.  La 
Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ, la Consejera Electoral Rosa Martha Gómez 
Cervantes, apuntó que el observatorio contribuye a visibilizar la situación política de las mujeres y las 
estrategias para eliminar las desigualdades, así como para lograr la igualdad sustantiva entre hombres y 
mujeres.  La Directora General del IQM, María Marisol Kuri Lorenzo, señaló que el convenio da continuidad a 
los trabajos realizados por el observatorio desde 2016, al tiempo que fortalece el involucramiento de las 
mujeres en espacios de toma de decisiones en el ámbito público.  Además, hizo un llamado para que todas y 
todos mejoremos las condiciones de participación de las mujeres, a efecto de alcanzar la paridad y la 
igualdad sustantiva como condición necesaria para la democracia.  El Magistrado Presidente del TEEQ, 
Martín Silva Vázquez, consideró que la información que genera el observatorio abona a que las mujeres 
conozcan sus derechos y las instancias que pueden ayudarles a hacerlos valer, con perspectiva de género.  De 
igual manera, dijo que es necesario que como sociedad asumamos el compromiso de erradicar la violencia 
política en razón de género y afrontemos los desafíos actuales de la paridad en todos los ámbitos.  La 
ceremonia en el IEEQ contó con la asistencia de las Consejeras y los Consejeros del Consejo General; el 
Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola; la Secretaria General de Acuerdos y Titular de la 
Unidad de Género del TEEQ, Martha Paola Carbajal Zamudio; personas servidoras públicas y público general. 
(CQRO 5, AM 5) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2022/09/26/convenio-mujeres-ieeq/ 
 
https://www.red365noticias.com.mx/local/impulsan-ieeq-teeq-e-iqm-la-participacion-politica-de-las-
mujeres-2/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/impulsan-ieeq-teeq-e-iqm-la-participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
https://ladehoy.com.mx/iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-transversal-a-traves-del-observatorio-de-
participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
https://queretaro24-7.com/impulsan-ieeq-teeq-e-iqm-la-participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
https://www.gente-bien.mx/iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-transversal-a-traves-del-observatorio-de-
participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
https://elobservadordequeretaro.com.mx/impulsan-ieeq-teeq-e-iqm-la-participacion-politica-de-las-
mujeres/ 
https://informativodequeretaro.com/impulsan-ieeq-teeq-e-iqm-la-participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
https://www.tiemposrj.com.mx/wp/impulsan-ieeq-teeq-e-iqm-la-participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/impulsan-ieeq-teeq-e-iqm-la-participacion-politica-de-las-mujeres 
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https://lalupa.mx/2022/09/26/impulsan-ieeq-tribunal-electoral-e-iqm-la-participacion-politica-de-las-
mujeres/ 
 
https://www.qmetria.com.mx/gobierno/iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-transversal-a-traves-del-
observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
https://www.queretarotv.com/iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-transversal-a-traves-del-observatorio-
de-participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
https://queretaronetwork.tv/index.php/2022/09/26/iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-transversal-a-
traves-del-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
https://amanecerqro.com.mx/2022/09/26/queretaro-destaca-por-trabajo-transversal-a-favor-de-las-
mujeres/ 
 
https://super9.com.mx/2022/09/26/iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-transversal-a-traves-del-
observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
https://polemicaqueretaro.com/iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-transversal-a-traves-del-observatorio-
de-participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
FORO 
 
REALIZA IEEQ FORO “POR UNA IGUALDAD DE GÉNERO”  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) realizó el foro “Por una igualdad de género” y presentó 
la obra de teatro “Ni más ni menos” a estudiantes de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ) campus Querétaro y Amealco de Bonfil. Lo anterior, con la finalidad de sensibilizar a la 
comunidad estudiantil sobre la importancia de la participación de los hombres en la lucha por la igualdad 
sustantiva y la necesidad de erradicar la violencia en razón de género. La Presidenta de la Comisión de 
Igualdad Sustantiva del IEEQ, Rosa Martha Gómez Cervantes, destacó que las juventudes tienen un papel 
fundamental en la modificación de las estructuras sociales que limitan el pleno desarrollo de las mujeres. La 
Consejera Electoral afirmó que es deber de las instituciones fomentar en las nuevas generaciones la cultura 
del respeto a los derechos humanos, la inclusión, la igualdad y la participación, con el objetivo de generar 
cambios sustanciales y positivos en la sociedad. En su ponencia “Hombres por una igualdad de género”, el 
docente de la Facultad de Derecho Juan Carlos Herrera Herrera explicó que la violencia de hombres hacia 
mujeres se asocia a la necesidad cultural de distinguir su identidad de género; sin embargo, apuntó, esto 
puede ir cambiando desde los espacios en los que nos desarrollamos, asumiendo el compromiso de 
transformar nuestra sociedad y erradicando la desigualdad. La Titular de la Unidad de Inclusión del 
Instituto, Reyna Soto Guerrero, expuso el tema “Estereotipos de género, micromachismos e igualdad 
sustantiva”, en el que subrayó la relevancia de generar conciencia en torno a la igualdad entre hombres y 
mujeres, así como garantizar las mismas oportunidades para todas las personas. De igual manera, la 
funcionaria hizo un llamado a propiciar en todos los ámbitos el trato igualitario, el respeto, la tolerancia, la 
justicia y la eliminación de cualquier conducta que degrade el papel de la mujer en la sociedad. La Directora 
Ejecutiva de Educación Cívica y Participación del IEEQ, María Nieto Castillo, moderadora del foro, dijo que 
este tipo de actividades motivan la reflexión sobre las desigualdades vigentes y cómo erradicarlas. En la Sala 
de Juicio Acusatorio Adversarial de la Facultad de Derecho de la UAQ también se presentó la obra teatral “Ni 
más ni menos”, escrita y dirigida por Jessica Zermeño De Lorenz, con la participación de León Felipe (ambos 
del Teatro La Mirruña); entre las personas asistentes estuvo el Consejero Electoral José Eugenio Plascencia 
Zarazúa, integrantes del funcionariado del IEEQ y estudiantes. 
 
https://super9.com.mx/2022/09/26/realiza-ieeq-foro-por-una-igualdad-de-genero/ 
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INTERÉS ELECTORAL 
 
PIDEN NO EXCLUIR AL INE DE CONSULTA SOBRE LA GUARDIA 
Diputados locales del PAN, PRI y Morena consideraron importante que para todos los asuntos se tome en 
cuenta a la ciudadanía, pero advirtieron que no se debe excluir al INE de la consulta sobre la permanencia de 
la Guardia Nacional en tareas de seguridad hasta 2028. La diputada Andrea Tovar dijo estar totalmente de 
acuerdo con lo que anunció el presidente de la República, AMLO. Mientras que Selena Salazar subrayó que al 
ser el INE el único órgano responsable de organizar esquemas de consulta ciudadana, los resultados que 
emite cualquier otro organismo no serían vinculantes. (EUQ 3) 
  
CONTROVERSIA LEGISLATIVA POR CONSULTA SOBRE GN 
La consulta popular que pretende realizar AMLO sobre la Guardia Nacional dividió las opiniones al interior 
del Congreso de Querétaro; mientras Morena avaló la decisión del gobierno federal, el PAN calificó como 
reprobable no incluir al INE, y el PRI enfatizó que la estrategia de seguridad debe modificarse. (DQ 7) 
 
PIDEN A JUECES LECTURA TRANSFORMADORA A LEYES 
Felipe de Mata Pizaña, magistrado de la Sala Superior del TEPJF, planteó que para alcanzar un sistema 
electoral perfecto se requiere erradicar las desigualdades, así como lograr que los derechos humanos ya no 
sean un ideal sin alcanzar. Esto lo dijo en el marco de la firma del convenio de colaboración entre el TEPJF y 
el Instituto de Estudios Constitucionales de Querétaro. (EUQ 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
PRESUPUESTO PROYECTADO PARA 2023 SIGUE SIENDO CENTRALISTA: ABIGAIL ARREDONDO 
Nuevamente se presenta un presupuesto centralizado y focalizado en los proyectos prioritarios para el 
presidente de la República, aseguró Abigail Arredondo, presidenta estatal del PRI. Al referirse a la entrega 
del proyecto del Presupuesto de Egresos de la federación, apuntó que el aumento que recibe el gasto 
federalizado llega tarde y en favor del partido del presidente, pues después de castigar a las entidades 
federativas durante cuatro años, dijo, y ahora que Morena gobierna 22 estados. (CI) 
 
TRABAJO DEL PRIMER AÑO ES BUENO: PRI 
La evaluación que hace el Comité Municipal del PRI sobre primer año de gobierno del presidente municipal, 
Roberto Cabrera es buena, aunque falta mayor atención a temas prioritarios como la seguridad y el campo, 
afirmó la dirigente del instituto político en San Juan del Río, Carmen del Rosario Nieto. (ESSJR 5) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LLEGAN 118 CADA DÍA 
Migran a Querétaro con empleo o en busca de él, por seguridad o para sumarse a un familiar. (DQ principal) 
 
N: FOMENTAR MOVILIDAD 
El colectivo Saca la Bici expone a Mauricio Kuri propuestas y sus inquietudes. (N principal) 
 
AM: PROYECTA USEBEQ 100% DE AULAS CON INTERNET EN OCTUBRE 
El programa estatal dirigido a educación básica interconectará a dos mil 74 escuelas, aseguró el titular de la 
dependencia, Raúl Iturralde Olvera. (AM principal) 
 
EUQ: SE REGISTRAN 342 ROBOS DE VEHÍCULOS AL MES EN EL ESTADO 
De enero a agosto ocurrieron dos mil 729 casos, según el secretariado ejecutivo de Seguridad; entidad está 
en semáforo rojo por este delito, señalan. (EUQ principal) 
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CQRO: INGRESA A QUERÉTARO EL PRIMERO DE 51 FRENTES FRÍOS 
El titular de la Coordinación Municipal de Protección Civil de Querétaro, José Francisco Ramírez Santana 
explicó que los frentes fríos causarán bajas temperaturas, heladas, vientos, nubosidad y precipitaciones. 
(CQRO principal) 
 
PA: INFLACIÓN ENCARECIÓ LA OBRA ESTATAL: HALE 
El incremento en los costos de los materiales del sector de la construcción se ha reflejado también en los 
precios de las viviendas, que se han elevado hasta un 20%. (PA principal) 
 
P: PAN PROLONGA LA DISCUSIÓN PARA DESPENALIZAR EL ABORTO 
El grupo albiazul quiere analizarlo al interior antes de abrir el diálogo y turnarlo a la comisión 
correspondiente, confirmó el diputado Antonio Zapata Guerrero. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
AGUSTÍN DORANTES NO ESTÁ PREOCUPADO POR SU PUESTO  
Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ, aseguró que está ocupado y preocupado por dar resultados a la 
ciudadanía y no por dejar su puesto. Aclaró que tampoco es momento de pensar en aspiraciones políticas, 
debido a que solamente se tiene un año de trabajo al frente de dicha dependencia. Asimismo, puntualizó que 
está enfocado 100% en el encargo que tiene por parte del gobernador Mauricio Kuri. (IN, Q) 
 
ANUNCIAN TARJETA CONTIGO EN BENEFICIO DE MUJERES EN QUERÉTARO 
La Sedesoq y el IQM llevaron a cabo el anuncio de un apoyo a mujeres de los 18 municipios en situación de 
vulnerabilidad, a través de la Tarjeta Contigo, y para lo cual, se invertirán en total 45 millones de pesos. 
Agustín Dorantes, Sedesoq, indicó que el objetivo es apoyar con mil 500 pesos de manera bimestral y 
capacitaciones a 15 mil mujeres en vulnerabilidad, en una primera etapa. El titular de Sedesoq, Agustín 
Dorantes Lámbarri, y la subsecretaria de Fomento al Desarrollo Social de la misma dependencia, Beatriz 
León informaron que el gobierno estatal destinará 45 millones de pesos este año en dicho programa, el cual 
beneficiará a 15 mil mujeres en situación de vulnerabilidad de la entidad, a través de un apoyo bimestral de 
mil 500 pesos que se depositarán a la tarjeta. (DQ 6, N 7, EUQ 2, CQRO 5, P 4, Q) 
  
DESTINAN A MUNICIPIO 15% DEL PRESUPUESTO 
De los 525 millones de pesos autorizados para programas sociales en el estado de Querétaro, hasta hoy 
aproximadamente el 15% del recurso se ha dirigido al municipio de San Juan de Río, esto sin considerar los 
programas cuya publicación aún está pendiente, afirmó el titular de la Sedesoq, Agustín Dorantes. (ESSJR 1 y 
4) 
  
EN POBREZA EXTREMA TRES DE CADA 100 
Tres de cada 100 queretanos están en pobreza extrema, esto quiere decir según cifras del Coneval, existen 
siete mil 862 personas que viven tres de seis carencias en cuanto a servicios básicos, así como poder tener 
alimentos de la canasta básica, estas cifras las compartió Agustín Dorantes, titular de la Sedesoq. (DQ 6, N 5) 
 
LUIS NAVA ENTREGA RESULTADOS 
Contando con la presencia del gobernador Mauricio Kuri y su gabinete, el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Nava realizó la entrega a la ciudadanía de su rendición de cuentas el periodo 2021-2024 en 
el Centro Cívico. (DQ 15C) 
  
ACUSAN DE ATENCIÓN DEFICIENTE EN EL IQM 
El Instituto Queretano de las Mujeres brinda una atención “deficiente” a las víctimas por violencia de género, 
informó la activista Maricruz Ocampo. “En el Instituto Queretano de las Mujeres estamos viendo una 
atención cada vez más deficiente de las víctimas y eso, al final de cuentas, se refleja en su calidad de vida, se 
refleja en que sean atendidas y en prevenir los feminicidios y otro tipo de violencias”, dijo. Por ello, sostuvo 
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que se esperaría que desde la administración del gobernador Mauricio Kuri se tomaran acciones para 
erradicar la violencia de género que se ha suscitado. (AM 4) 
 
SUMA QUERÉTARO, EN TRES DÍAS, 65 CASOS NUEVOS DE COVID-19 
La SESA reportó este lunes, en un comunicado, cero defunciones por Covid-19 y se reportó que en los 
últimos tres días se han sumado 65 casos de la enfermedad en el estado. El registro acumulado es de 179 mil 
864 casos; 53% son mujeres y 47% son hombres. Con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su 
domicilio hay 40 pacientes y cuatro hospitalizados. Se han registrado seis mil 847 defunciones. (Q) 
 
NO HAY AUMENTOS EN CONTAGIOS POR LA COVID-19 
A pesar de las fiestas patrias, no se ha reportado un incremento en los contagios de la Covid-19, informó la 
secretaria de Salud del estado, Martina Pérez. Agregó que la positividad ha disminuido y se mantiene entre 
un 13 y 16%. A pesar de que la mayoría de los asistentes al Grito de Independencia no portaron algún 
cubrebocas, la secretaria explicó que no se ha tenido un repunte en los contagios, pero la posibilidad se 
mantiene al alza. (AM 3, DQ 9) 
 
CONFIRMAN QUINTO CASO DE VIRUELA SÍMICA EN QUERÉTARO 
La SESA confirmó otro caso de viruela símica en Querétaro: “Del 25 de julio a la fecha, en el estado se han 
identificado 24 personas que cumplen con la definición operacional de caso probable de viruela símica, de 
las cuales cinco están confirmadas, 16 descartadas mediante prueba de laboratorio y tres pendientes de 
resultado”, detalló la dependencia en un comunicado. Asimismo, recordó que el Indre realizó la confirmación 
a viruela símica a través de la PCR, en muestras de las lesiones cutáneas. (CQRO 6, DQ 1 y 9) 
 
CONCLUYE INSTALACIÓN DE INTERNET EN TODAS LAS ESCUELAS DE QUERÉTARO: USEBEQ 
Raúl Iturralde, Usebeq, dio a conocer que esta semana concluye la instalación del servicio de internet en 
todas las escuelas de Querétaro. Detalló que se trata de dos mil 74 escuelas de educación básica pública en la 
entidad las que contarán con este servicio. Recalcó que este programa tiene por objetivo dotar de esta 
herramienta a los estudiantes para reforzar su aprendizaje. (AM 4, ADN) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ES GRACIELA JUAREZ LA NUEVA COORDINADORA DEL PRI EN EL CONGRESO 
Graciela Juárez es la nueva coordinadora del PRI, cargo que ocupa a partir de este 26 de septiembre. El grupo 
legislativo del PRI notificó a la Mesa Directiva de la Legislatura del cambio en la coordinación, 
responsabilidad que desde el inicio de la Legislatura, el 26 de septiembre, correspondió a Juan Guevara. 
También por un año corresponderá el cargo a Graciela Juárez, quien el martes 27 de septiembre dará rueda 
de prensa sobre el tema. (DQ 7, Q) 
  
HABRÁ RESPALDO TOTAL DESDE EL CONGRESO A LA CARAVANA DEL MIGRANTE 
Desde la Legislatura local se brindará total respaldo a la caravana migrante, que se genera año con año para 
garantizar la tranquilidad de los connacionales en Estados Unidos. La diputada por la Sierra de Querétaro, 
Selene Salazar indicó que ya en octubre iniciarán los diálogos para el operativo de la caravana migrante, su 
compromiso es respaldarla al 100%, tanto para proteger a todos los mexicanos que se suman como porque 
año con año sin alrededor de mil 500 vehículos que se suman y que tienen como objetivo final llegar a la 
Sierra de Querétaro. (AM 3, Q) 
  
URGE DICTAR POLÍTICAS EDUCATIVAS DESDE LAS AULAS: LÓPEZ BIRLAIN 
Urge que las políticas educativas se dicten desde las aulas, no desde los escritorios y que el diálogo constante 
sea la única política a la que se le garantice continuidad, sostuvo la diputada Ana Paola López. (N 5, PA 7) 
  
PRESENTAN RESULTADOS DE CONVERSATORIOS SOBRE EDUCACIÓN POST PANDEMIA 
La diputada Ana Paola López, presidenta de la Comisión de Educación y Cultura en el Congreso del estado, 
presentó los resultados de los conversatorios “Los retos en la educación después de la pandemia en el estado 
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de Querétaro”, en la sede del poder Legislativo estatal. Como modelo de participación ciudadana y 
“herramienta didáctica bidireccional”, los conversatorios procuraron fomentar la apertura al diálogo, 
teniendo como objetivo principal “abrir los micrófonos, conectar las opiniones y escuchar las voces”, apuntó 
la legisladora. (CQRO 6) 
  
PROMOVERÁN ESCALERAS UNIVERSALES EN OFICINA 
Al no ser aprobada la iniciativa que reforma la Ley para la Inclusión al Desarrollo Social de las Personas con 
Discapacidad en el estado, el diputado local del PRI, Paul Ospital dijo que se promoverá la instalación de 
escalones universales en las oficinas de gobierno. (EUQ 3)  
 
AMEALCO INCLUSIVO 
Luego de que aún no se haya logrado la aprobación de la iniciativa de ley que reforma la Inclusión al 
Desarrollo Social de las Personas con Discapacidad del Estado, el diputado local, Paul Ospital emanado de la 
fracción del PRI dijo que, serán ellos quienes coloquen los escalones universales en las oficinas de gobierno. 
(ESSJR 7, P 3) 
   
ARMAN CONSTRUCTORES Y DIPUTADOS FRENTE COMÚN PARA DEFENDER PRESUPUESTO 2023 
El Comité Directivo de la CMIC, delegación Querétaro, se reunió con legisladores federales para conformar 
un frente común, en defensa del presupuesto 2023 para el estado de Querétaro. El presidente de la Cámara 
empresarial, Oscar Hale dio la bienvenida a los diputados Paulina Aguado, Marcia Solórzano y Felifer Macías, 
ante quienes lamentó que el gobierno haya creado la empresa constructora más grande del país: el Ejército. 
(CI, LL, N 8) 
  
PANISTAS DAN LARGAS A LEGALIZACIÓN DEL ABORTO 
Antes que llevarla a comisiones o al pleno, la bancada del PAN en el Congreso local deberá discutir la 
iniciativa para despenalizar el aborto en la entidad que hasta hoy no ha sido abordada. El diputado local 
panista, Antonio Zapata aceptó que el tema no ha sido tratado por el poder legislativo estatal de manera 
prioritaria. La víspera del Día por la Despenalización del Aborto, aclaró que antes de que se convierta en 
dictamen y sea llevada a votación en el pleno, la iniciativa deberá ser discutido por la bancada blanquiazul. 
(P 2, DQ 3) 
 
“DESPENALIZAR ABORTOS TOCA A CONGRESO” 
No será presentada ninguna iniciativa para despenalizar el aborto por parte del IQM, ya que es un tema de 
competencia legislativa, aseguró la titular de la dependencia, Marisol Kuri. Explicó que el objetivo del 
instituto es defender la libertad de las mujeres y canalizar las solicitudes de los grupos feministas a las áreas 
adecuadas para su ejecución. (EUQ 7, DQ 3) 
  
PRIMORDIAL, QUE MUJERES PARTICIPEN EN INICIATIVAS PARA DESPENALIZAR ABORTO 
“Primordial” que las mujeres formen parte del diálogo y discusión de las iniciativas que se presenten en el 
Congreso local para despenalizar el aborto en el estado, subrayaron integrantes de los colectivos Casa 
Violeta, Feminismo para todas MX y Brujas de asfalto, quienes afirmaron que están abiertas al diálogo con 
los legisladores. Por seguridad de las asistentes, Diana Arleth Chávez, Pilar Parra y Mariam Carrillo indicaron 
que a lo largo del recorrido se contará con el servicio de ambulancias. (CQRO 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
PRESENTÓ LUIS NAVA RESULTADOS EN LA DELEGACIÓN JOSEFA VERGARA Y HERNÁNDEZ  
El presidente municipal de Querétaro Luis Nava, en compañía de su esposa y presidenta del patronato 
sistema municipal DIF Anahí Domínguez, platico con las y los vecinos de la delegación Josefa Vergara y 
Hernández de las acciones y programas que a cuatro años de trabajo por la capital, buscan mejorar la calidad 
de vida y ven por la tranquilidad de las y los queretanos. (DQ 1 y 5, N 1 y 3, RQNXN, IN, LL, Q) 
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CUELGAPP, UN REFERENTE NACIONAL 
La Secretaría de Seguridad del Municipio de Querétaro desarrolló Cuelgapp, una aplicación que bloquea los 
números de extorsionadores, desde su lanzamiento hace semanas ha logrado bloquear 12 llamadas y ya está 
siendo replicada en Mérida, informó el titular de la dependencia Juan Luis Ferrusca. (N 4) 
 
BRINDA HUIMILPAN MAYOR SEGURIDAD A SUS CIUDADANOS 
Desde ayer, los policías del municipio de Huimilpan portan “body cams” para que puedan grabar en tiempo 
real cualquier acción que realicen dentro de su turno laboral. Las cámaras corporales estarán conectadas al 
C4 de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, de manera que transmitirán en tiempo real cualquier 
incidencia que se presente en su trabajo. Cuando los elementos se encuentren en zonas sin cobertura de 
conectividad, se grabará video en la memoria interna del dispositivo. El alcalde Juan Guzmán informó que 
con ello se eliminarán las acusaciones en materia de corrupción o que tienen que ver con maltrato o abuso 
de autoridad. (AM 22) 
 
ENTREGA ROBERTO SOSA A LA CIUDADANÍA SU CUARTO INFORME DE GOBIERNO 
En el marco de su cuarto informe de gobierno, Roberto Sosa Pichardo, presidente municipal de Corregidora, 
estuvo presente en la intersección de avenida Don Bosco con las vialidades Fray Sebastián de Gallegos y 
Paseo Tejeda, en donde dio cuenta a automovilistas y peatones de los resultados obtenidos durante cuatro 
años de gestión, gracias a la confianza de la gente. (PI, LL, CI) 
  
ROBERTO CABRERA DONA 10 COMPUTADORAS A SECUNDARIA EN PASO DE MATA E INFORMA 
ACCIONES DE SU ADMINISTRACIÓN 
En su tercer día de actividades con motivo de su primer informe de gobierno, el presidente municipal de San 
Juan del Río, Roberto Cabrera visitó la comunidad de Paso de Mata, donde entregó en donativo 10 
computadoras a la Escuela Secundaria Técnica número 21, Benito Santos Zenea, de esa misma localidad. 
Mencionó que el municipio contará con una Nueva Estación de Bomberos, instalaciones del Plan Vida San 
Juan del Río, así como apoyos para el campo. (CN) 
  
CAMBIARÁN LA IMAGEN DEL PASEO CENTRAL 
Uno de los proyectos que podrían consolidarse para este 2023 es el cambio de imagen en Paseo Central, así 
lo indicó el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, quien dijo esto irá de la mano del 
sector empresarial. El edil sanjuanense adelantó que hay varias empresas interesadas en sumarse para 
renovar sus frentes y que esta avenida que es una de las más importantes de tránsito vehicular tenga otro 
rostro, el cual sea mucho más moderno y atractivo para los turistas. (NSJR 1 y 3) 
  
ENTREGAN OBRA POR MÁS DE DOS MILLONES DE PESOS 
El presidente municipal de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas realizó la entrega de la construcción de 
drenaje sanitario en la calle Paso del Norte, en la comunidad de Guadalupe Septién, obra donde se 
invirtieron más de dos millones 900 mil pesos. (ESSJR 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
LA ACTIVIDAD ECONÓMICA AVANZÓ UN 1.3% 
La actividad económica mexicana avanzó 1.3% interanual en julio pasado, empujada en particular por la 
industria, según lo que informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) con base en cifras 
originales. El Inegi indicó que este aumento en términos reales del Indicador Global de la Actividad 
Económica (IGAE) es resultado de los aumentos anuales del sector secundario (2.6%) y de las actividades 
terciarias (0.8%), contrarrestados por una contracción del sector agrícola (2.4%). (AM 8) 
 
ATIENDE UAQ A LA CIUDAD DE LOS NIÑOS 
La UAQ con servicios gratuitos o a bajo costo para los 140 niños que atiende la Fundación Josefa Vergara 
I.A.P en la Ciudad de los Niños; la colaboración de la máxima casa de estudios comenzará por la atención 
nutricional de la población actual de la fundación. Jaime García Olivares, el presidente de la Fundación Josefa 
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Vergara I.A.P, agradeció la voluntad de la actual rectoría, encabezada por Teresa García, para colaborar con 
la institución. (DQ 4, N 5, PA 7) 
 
DDHQ DARÁ ACOMPAÑAMIENTO A MARCHA A FAVOR DEL ABORTO 
Personal de la DDHQ dará seguimiento y acompañará la marcha convocada para el miércoles 28 de 
septiembre, cuando se conmemorará el Día de Acción Global por el Acceso al Aborto Legal y Seguro. El titular 
del organismo constitucional autónomo, Javier Rascado confirmó que servidores públicos de dicha 
institución acompañarán esta movilización para brindar protección a las activistas y colectivos de mujeres. 
(CQRO 3) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q – NAVA 
Por Adán Olvera 
Luis Nava presentó ante el cabildo del ayuntamiento de Querétaro su informe de actividades al frente de la 
presidencia municipal de la capital. En el mismo lugar y en un evento con aires muy frescos, en una reunión 
ciudadana el presidente municipal compartió con sus invitados algunos de los logros que él considera son 
importantes de destacar al frente del gobierno municipal. El presidente municipal dijo que, de los ejes 
importantes en su gobierno, el primero es que las familias tengan un gran futuro, que puedan vivir 
tranquilas y mejor y que haya calidad de vida en la capital de Querétaro. Dijo que su administración le 
apuesta a la educación, empleo, mejora regulatoria, fomento a la tecnología e innovación, pero sobre todo la 
seguridad y el fomento al respeto al medio ambiente. Luis Nava voltea para que de su administración 
trascienda más allá de Querétaro, el programa de becas Querétaro Exponencial, finanzas sanas, atracción 
inversiones; la construcción del centro innovación y tecnología “Bloque” el parque La Queretana, al poniente 
de la ciudad que abarca las 160 hectáreas. Luis Nava invitó a la presidenta del DIF Municipal, Arahí 
Dominguez, para compartir los programas que ha puesto en marcha esa instancia municipal y que han 
servido para que sean referente nacional como lo son los programas, Con Ellas, Universidad de las Mujeres y 
Médico Contigo, que incluso ya se aplican en otros municipios del país. Sin duda que uno de los momentos 
emotivos y con una gran carga de mensaje político y sobre todo a los panistas; el momento en el que el 
Ingeniero Arturo Nava subió al escenario, petición de su hijo, para refrendarle que trabajará y que le pondrá 
empeño a lo que venga; Arturo Nava, candidato a gobernador y senador panista le tocaron otros tiempos del 
PAN y en esta ocasión ve a su hijo ante una gran oportunidad en una ciudad que da mucho, pero que 
cualquier movimiento en falso también puede restar. DE REBOTE. Muchos expresidentes municipales 
estuvieron ausentes en la reunión convocada por Luis Nava y también los y las que se ven como futuros 
alcaldes, pasaron discretos y sin un “aplausómetro” de por medio. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA  
DIFERENCIAS. Entre los asistentes en Centro Cívico para el informe de Luis Nava Guerrero estuvieron los 
expresidentes municipales priistas Jesús Rodríguez y Roberto Loyola, pero no el muy panista Marcos Aguilar 
Vega, ni siquiera para acompañar a Marko Cortés. Más que cómo entran, importa cómo salen. INFORME. Luis 
Nava se presentó ante Mauricio Kuri con el compromiso de continuar el trabajo con intensidad por 
Querétaro, una sociedad con talento y potencial que no cae en el conformismo que pueden generar las 
dádivas y el asistencialismo. FIGURA. Sorprendió el aplomo con que se presentó Arahí Domínguez durante 
20 minutos dentro del informe del alcalde capitalino. Siendo la política social el principal eje de la 
administración, la presidenta del DIF ganó protagonismo. (DQ)  
  
ASTERISCOS 
“ROCKSTAR”. En el marco de su informe de gobierno, el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa estrenó 
imagen: la playera negra, la tipografía y la pose del edil para expresar fuerza. La propuesta es jovial, fresca, 
relajada, sencilla y destaca al alcalde al quitarlo de la típica y ya trillada imagen del político. De acuerdo al 
observatorio de propuestas de campaña que publica amqueretaro.com, el edil llega a su informe con siete 
promesas cumplidas de 46 que hizo a los ciudadanos en su campaña por la reelección. EN FERIA. Se 
confirmó que ahora sí; este año habrá Feria Regional Ganadera en Querétaro y se espera un cartelazo para el 
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teatro del pueblo, además de muchas atracciones, luego de dos años sin eventos a causa de la pandemia. Sin 
embargo, prepare el bolsillo porque la entrada costará 90 pesos, más otros 90 que cobrarán de 
estacionamiento. SIN VALET. Lo que se viene para la capital queretana obligará a los negocios a modificar 
sus servicios. El regidor José Luis Aguilera prepara en su reforma a la normativa municipal que el uso del 
“valet parking” será opcional y no obligatorio, los  “valet” no podrán estacionar en la vía pública y la empresa 
o el establecimiento tendrá que disponer de un lugar para guardar los automóviles. ¿Será que se le acabó el 
negocio a este giro? (AM) 
  
BAJO RESERVA 
GRACIELA JUÁREZ ES LA NUEVA COORDINADORA DEL PRI EN EL CONGRESO LOCAL. El PRI, nos dicen, 
ayer renovó su coordinación en el Congreso local. Dejó la titularidad el exalcalde de Colón, Juan Guevara 
Moreno, quien tuvo un paso gris. La sombra de Paul Ospital, el vocero del Comité Ejecutivo Nacional en el 
tricolor, nos comentan, le pesó. Fue un año en donde la bancada priista no pudo marcar agenda. Lo reveló 
desde ayer, nos cuentan, Graciela Juárez. A “doña Chela” como se le conoce en el círculo político, nos 
recuerdan, en 2013 la destituyó la SCJN como presidenta municipal de Pedro Escobedo tras ser procesada 
penalmente por abuso de autoridad. ROBERTO SOSA RECORRE LOS MUNICIPIOS. Quien aprovechó los 
informes de gobierno que están en su etapa final, para recorrer el estado, nos dicen, es el edil de Corregidora, 
Roberto Sosa Pichardo, aspirante declarado a buscar la candidatura del PAN al Senado. Don Roberto, nos 
cuentan, sabe y está consciente que  “santo que no es visto no es adorado”, motivo por el cual acudió a todos 
los actos en los que se requirió su presencia. Eso es parte, nos comentan, de su estrategia de pasearse y 
hacerse notar en esta avanzada carrera que ya inició rumbo al 2024, año que además de la elección 
presidencial, también en Querétaro se renovarán legisladores federales, diputados locales y presidentes 
municipales. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
RECIBE MAURICIO KURI A MIEMBROS DE SACA LA BICI. Que el gobernador Mauricio Kuri se reunió en 
Palacio de Gobierno con integrantes de la asociación civil Saca la Bici, para conocer sus inquietudes y 
propuestas en materia de movilidad urbana. El encuentro, al que también asistió el secretario de Desarrollo 
Social, Agustín Dorantes, derivó de una petición que realizó el presidente del organismo, Agustín Osornio, en 
la presentación del “Programa somos Querétaro”. Saca la Bici nació en 2009, es una asociación civil sin fines 
de lucro, apartidista, que tiene como objetivo fomentar la movilidad sostenible, en donde la bicicleta tiene un 
rol central. RECONOCE SESA A FAMILIAS DONADORAS DE ÓRGANOS Y DE TEJIDOS. La Sesa del estado, 
Martina Pérez encabezó, en el Hospital General de Querétaro, la entrega de reconocimientos a familias 
donadoras de órganos y tejidos con fines de trasplante. En el marco del Día Nacional de Donación y 
Trasplante de Órganos y Tejidos, que se conmemoró este 26 de septiembre, Pérez Rendón reconoció el 
trabajo realizado por el equipo de trasplantes de SESEQ. El programa de trasplantes fue creado hace más de 
25 años y, desde entonces, se han realizado más de 500 trasplantes de riñón y mil de córnea, entre otros; 
además de que se han instaurado protocolos complejos, como el trasplante de hígado y corazón. Las familias 
donadoras recibieron una litografía del mural titulado “Un regalo de vida, realidad y esperanza para el 
mañana”, del autor mexicano José de Jesús Camacho García, y un imán con la forma de una hoja y el nombre 
de la familia donante, el cual fue colocado en el árbol de la vida, ubicado en el vestíbulo del Hospital General 
de Querétaro. En la ceremonia se dio lectura de la Carta a la Vida, que es un homenaje cuando el donador 
entra al quirófano para dar el regalo de vida. TURNO VESPERTINO DEL PLANTEL DE BACHILLERES EN 
SRJ NO HA ABIERTO CLASES. La rectora de la UAQ, Teresa García Gasca confirmó que en la Escuela de 
Bachilleres plantel Bicentenario no se han podido abrir clases en el turno vespertino, debido a la inseguridad 
en la zona de Santa Rosa Jáuregui. Asimismo, reiteró que en los campus Juriquilla, Aeropuerto y Centro 
Universitario, los actos delictivos se presentan tanto al exterior (por ejemplo, asaltos con arma blanca y de 
fuego en puentes peatonales, calles aledañas y transporte público), como al interior (robos y extorsiones). 
Por ello, explicó que en 2023 se destinará una cantidad importante de recursos para aumentar el alumbrado 
y las cámaras de seguridad; así como para la operación de controles de acceso y para contratar más 
elementos de seguridad. Pero requiere, subrayó, el apoyo del municipio de Querétaro. (CQRO 2) 
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PLAZA DE ARMAS / SE VA EL CUBREBOCAS, EL VIRUS SE QUEDA 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Pandemia. En próximas fechas, dejará de ser una exigencia el uso de cubrebocas en espacios públicos de 
Querétaro. Fuentes del sector salud dijeron a este armero que la tendencia a la baja en contagios y 
fallecimientos por Covid-19, hacen que el panorama sea de optimismo. De hecho, la secretaria de Salud, 
Martina Pérez Rendón declaró que  “hemos tenido los indicadores bastantes estables, en el escenario A en el 
rango inferior, es probable que sí pudiera haber una noticia en ese sentido –de hacer a un lado el 
cubrebocas-, pero quisiéramos tomarla con todas las herramientas”. Esta disminución continua de contagios, 
podría llevar al uso de la mascarilla solamente en espacios cerrados, permitiendo a la población realizar 
actividades al aire libre sin la misma. La secretaria Pérez Rendón recordó que el uso del cubrebocas en este 
momento es solamente una recomendación de la autoridad, pero su utilización no es obligatoria. La 
funcionaria ha dicho que la dependencia a su cargo ha observado puntualmente las recomendaciones de la 
Organización Mundial de la Salud. En este sentido, el pasado 14 de septiembre, Tedros Adhanom 
Ghebreyesus, director general de la OMS, declaró que nunca antes habíamos estado “en mejor posición para 
poner fin a la pandemia… Todavía no hemos llegado, pero el final está a la vista”. Sus declaraciones causaron 
polémica sobre todo en el mundo de la ciencia, a pesar de haber matizado, al pedir a los países que se sigan 
aplicando las vacunas contra el virus SARS-CoV-2, en particular a las personas mayores y que están en 
grupos de riesgo; planificar acciones en caso de registrarse aumentos repentinos de casos, y continuar con 
las pruebas y la secuenciación para rastrear al patógeno. Y es que a nivel mundial, solamente el 63.4 por 
ciento de la población tiene al menos dos dosis de la vacuna. El país que más adelantado está, es China, con el 
90 por ciento de sus habitantes vacunados. Desafortunadamente, México se encuentra por debajo de la 
media, con el 62% de su población protegida con dos dosis. A la par de la declaración de la OMS, vino el 
discurso de Joe Biden, presidente de Estados Unidos, quien también decretó en fin de la pandemia. La 
controversia no esperó: Pero inmediatamente después, Lisa Miller, profesora adjunta de epidemiología, 
University of Colorado Anschutz Medical Campus, declaró a CNN que “Es cierto que, gracias a la inmunidad 
generalizada de las vacunas y las infecciones, EE.UU. se encuentra en una situación muy diferente a la que 
tenía el país hace incluso un año. Pero, como epidemióloga, creo que el hecho de que sigan produciéndose 
entre 350 y 400 muertes diarias en Estados Unidos y cientos de muertes semanales en otros países del 
mundo sigue constituyendo una pandemia”. Y fue más clara: A fin de cuentas, no importa cómo se llame la 
situación actual: el covid-19 sigue representando un riesgo importante y continuo para el mundo. Pandemia 
o no, es importante seguir invirtiendo en el desarrollo de mejores vacunas y reforzar la preparación de los 
sistemas médicos y de salud pública. A medida que avanza el covid-19, se corre el riesgo de que los 
responsables de la toma de decisiones pierdan de vista estos objetivos importantes. Es cierto, llámese 
Estados Unidos o México; Phoenix o Querétaro, la post pandemia debe traer una etapa de reflexión y 
estrategia en torno, por ejemplo al empleo y la educación, por no hablar de los esquemas de salud. La forma 
de trabajar, sobre todo desde el hogar o en horarios y cargas distintas hasta antes de la pandemia, deben 
revisarse y en todo caso, replantearse. En cuanto al regreso a aulas, independientemente del grado 
académico, considero que las pandemia no ha terminado con el hecho de retirarse la mascarilla. Se debe 
analizar cómo está afectando a los estudiantes el salir de la burbuja para volver a convivir con otras 
personas –compañeros y profesores. Los traumas post covid y el acceso desigual a los recursos educativos y 
tecnológicos en escuelas públicas y privadas. Si a esto le sumamos la locuaz idea de replantear nuestro 
endeble sistema educativo nacional, tenemos un caldo de cultivo ideal para una crisis de aprendizaje 
inimaginable. Pero la mascarilla, se va. -OÍDO EN EL 1810-  Pendientes.  Es innegable que la capital del 
estado tiene enormes retos por delante. Se sabe que diariamente llegan al menos 30 familias a vivir a la 
entidad y de ellas, la mayoría se queda en el municipio de Querétaro. Y con ellos crece la demanda de 
vivienda, servicios y empleos. Por eso la importancia de tener en todos los niveles de gobierno autoridades 
proactivas y con conocimiento no solamente de la cosa pública sino con una idea clara de hacia dónde 
queremos avanzar. -¡PREEEPAREN- Interesante. El saludo entre los alcaldes de Querétaro y Corregidora, 
Luis Nava y Roberto Sosa, antes de iniciar el cuarto informe del primero. Apretón de manos y palmada en la 
espalda que la mayoría de los presentes en Centro Cívico, observaron. Ambos buscan la candidatura al 
Senado en 2024. Mmmm. -¡AAAPUNTEN!- Criminales. Los niveles de violencia en el vecino estado de 
Guanajuato siguen creciendo. A los asesinatos de los últimos días, atribuidos a los de Jalisco y Santa Rosa de 
Lima, habrá de sumarse el doble feminicidio ocurrido ayer entre Salamanca y Valle de Santiago. A veces 
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resulta increíble que la cantidad de muertos que semanalmente supera la veintena, no contamine la de por sí 
complicada situación de Querétaro. Afortunadamente. -¡FUEGO!- Por cierto. En la madrugada del domingo, 
cuatro hombres con uniformes e identificaciones policíacas falsas, fueron detenidos en los límites de 
Guanajuato y Querétaro, cuando pretendían ingresar armados a nuestra entidad. Funcionó el Operativo 
Escudo, implementado por autoridades estatales y municipales. Los angelitos, se supo después, venían a 
hacer un “trabajito” en la zona metropolitana. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
TERESA GARCÍA GASCA vivirá otro momento complicado cuando se conmemore el próximo miércoles el 
Día de Acción Global por el acceso al aborto legal y seguro, y se desarrollen diversas protestas al interior de 
la UAQ, pues mientras la rectora aprovecha la coyuntura de las colectivas feministas para “apoyar” sus 
causas, al mismo se le acusa de sostener a miembros de su equipo cercano señalados por acoso sexual. 
ROBERTO SOSA encabezará este martes, en el Jardín Principal de El Pueblito, la Sesión Solemne de Cabildo, 
en la que el municipio de Corregidora recibirá el nombramiento como  “Municipio Heroico”; algunos se 
preguntan si de verdad hubo heroicidad o el heroísmo obedece a los tiempos de competencia que corren. 
AYOTZINAPA. Al cumplirse ocho años de la desaparición de los 43 estudiantes de la normal rural de Iguala, 
la marcha en la CDMX transcurrió con choques y vidrios rotos. Lo más grave es que no hay castigo a los 
culpables, pese a que Alejandro Encinas, subsecretario de Gobernación, presente informes testados que, tras 
su divulgación, provocan su molestia. AMERICO VILLARREAL informó al Senado de su reincorporación a 
sus labores legislativas a partir del 26 de septiembre de 2022. Extraña que lo haga a unos días de su toma de 
posesión a la que se presentaría con fuero de senador. (P 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
ALTO RIESGO: El cansancio hizo pestañear al operador de un tráiler, que se precipitó de un nivel a otro, 
cayendo sobre la lateral. La unidad quedó despedazada y afortunadamente esa mole no cayó sobre ningún 
otro vehículo ni persona. (N 1) 
  
EN LA MIRA / INCLUSIÓN EDUCATIVA EN EL AULA 
La pandemia de Covid-19 nos enseñó la forma en que la tecnología puede contribuir a la democratización de 
la tecnología en el ámbito educativo. Uno de los retos de los gobiernos fue consolidar el acceso a una 
conexión de internet para los estudiantes, y que con ello no se vieran afectados en su desarrollo educativo. 
En este sentido, el gobierno estatal anunció la implementación de internet en todos los colegios de nivel 
básico. Esto, sin duda ayudará a los alumnos y a profesores para reforzar las metodologías de enseñanza - 
aprendizaje. En nuestra edición de hoy, le llevamos a usted un avance que tiene la USEBEQ en la 
implementación de este programa para instalar la conexión a internet en las escuelas. Quizás, a la par de este 
programa, sería pertinente plantearse un plan que ayude a la educación para un mejor y más eficiente uso de 
las plataformas tecnológicas y que auxilie a los estudiantes en el uso de estas herramientas. Asimismo, en 
nuestra edición llevaremos los pormenores para una nueva edición de la caravana del migrante, que cada 
año se realiza desde Laredo, Texas, hasta llegar a Jalpan de Serra. Sería la primera en realizarse tras la 
notable disminución de casos de Covid-19. (AM) 
 
INFORMES FARAÓNICOS 
Por Abigail Arredondo  
Cada año, alrededor de estas fechas, se acostumbra que los servidores públicos rindan sus informes de 
gobierno. Sin duda, uno de los aspectos más importantes de la democracia es la rendición de cuentas. Si 
partimos de la base que un gobierno republicano y representativo se sostiene en el mandato ciudadanos, la 
rendición de cuentas se convierte en un punto elemental del estado democrático, ya que permite evaluar el 
desempeño de un servidor público, determinar si ha hecho bien su trabajo o si, por el contrario, no ha 
cumplido con las expectativas. (...) (EUQ) 
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OPINIÓN / NEURONA CIUDADANA | AMOR POR MÉXICO, ¿SÓLO DE UNA NOCHE?  
Por Lorena Jiménez Salcedo 
A unos cuantos días de que termine septiembre, un mes muy significativo para todos los mexicanos y 
mexicanas, tanto por nuestras coloridas y vistosas fiestas patrias, como por el doloroso recuerdo de los 
sismos de 1985 y 2017, así como por el innegable miedo colectivo que ha generado este fenómeno natural y 
que este año también puso a temblar (literalmente) a miles de personas en el país. Si me pidieran describir 
con dos palabras el mes de septiembre, sin lugar a duda diría: identidad y solidaridad. Septiembre nos 
recuerda la riqueza cultural y natural que existe en México; nos hace valorar nuestra raíz y recordar los 
valores que nos unen como nación y que nos invitan a ser un buen mexicano, una buena mexicana. Hasta 
aquí todo bien, pero se ha preguntado, ¿cómo demostramos nuestro amor por México? ¿Sólo es amor de una 
noche? Considero que tendríamos que hacer una introspección profunda para decir exactamente cómo 
contribuimos y sumamos en favor de México. ¿Paga sus impuestos? ¿Respeta las señales de tránsito? 
¿Cumple con las normas de su comunidad? ¿Respeta la ley? ¿Participa activamente en alguna organización 
civil? ¿Evita cualquier acto de corrupción? ¿Evita las actitudes clasistas y discriminatorias? ¿Cuida el medio 
ambiente? Respuestas que, en caso de ser positivas, realmente nos reafirmarían como mexicanos 
comprometidos, más allá de levantar una botella de tequila y gritar ¡Viva México! Pues nuestra identidad 
debería estar basada en las acciones que emprendemos todos los días para contribuir al desarrollo de 
nuestra nación. Por otro lado, si algo caracteriza a los mexicanos, es su talante solidario, aunque suele 
hacerse más evidente en los momentos de desgracia y la muestra está en esa ayuda colectiva que se registró 
en los sismos del 1985 y 2017 en donde el puño levantado se convirtió en un símbolo de unidad y 
generosidad. Por eso, creo que sería bueno reconsiderar nuestra voluntad solidaria para ejercerla no sólo 
en las desgracias, sino todos los días. México exige nuestra participación para siempre sumar por el 
bienestar de todos y todas, pues sólo así es como se han logrado esos grandes cambios positivos en nuestro 
mundo. El tiempo que estamos viviendo exige ciudadanos más concientes de los retos que hay, no sólo para 
las futuras generaciones, sino para las que estamos viviendo en el presente. Podemos quedarnos en la queja 
eterna de que estamos en un país caótico sin esperanza o en el camino que nos lleve a hacer acciones que 
construyan un país más justo y menos desigual. Este, sin duda, tendría que ser un propósito colectivo que 
trascienda más allá de un solo día o un solo mes. (DQ 
 
OPINIÓN / LUIS NAVA, ALCALDE DE CERCANÍA  
Por Andrés González 
Es en Querétaro el Cuarto Informe. Ante el Ayuntamiento de Querétaro primero y después, con el Mensaje 
Ciudadano, el alcalde de Querétaro, Luis Nava lo cumplió en fondo y forma. La forma, cuando por obligación 
de ley, rindió el ajuste por el que este gobierno se ha ceñido al Plan Municipal de Desarrollo, con apego a la 
Ley Orgánica Municipal y haciendo valer los criterios del H. Ayuntamiento, en decisiones consensadas, en 
votaciones discutidas y en razón de las demandas de la gente. En fondo, cuando se trabajó “Por la Ciudad que 
Queremos” en base a tres claros objetivos: Construir desde ahora un gran futuro; ofrecer tranquilidad y paz 
social y alcanzar una mejor calidad de vida. Y frente a más de 300 queretanos, con la presencia del 
gobernador, Mauricio Kuri; del Lic. Marko Cortés, presidente nacional del PAN, Luis Nava improvisando el 
Mensaje Ciudadano –apenas si llevaba algunos apuntes en la mano– estableció nuevos compromisos de 
servicio, “siempre cercanos a los queretanos”; cambió formas en esta rendición de cuentas donde se 
presentaron diálogos escenificados por jóvenes sobre programas municipales, pero también dio detalle de 
los más significados, como el de “Médico Contigo”, el muy exitoso de “Condominio Contigo” que está llegando 
a más de 800 condominios; el muy buscado de “Bienestar Animal”; el de movilidad encuadrado en el 
programa “Vamos Juntos” que propone compartir el vehículo, con recompensas tanto para el que lo da y 
como para el que lo usa; el relativo a la tarea de apoyo a la mujer, llamado “Con Ellas” o bien los muy exitosos 
que personalmente Luis Nava realiza con los pandilleros de las colonias populares, a fin de fortalecer el 
tejido social. Ahí, la presencia de su esposa, Anahí Domínguez, presidenta del Patronato Sistema Municipal 
DIF y quien compartió con el alcalde el mensaje dado a la ciudadanía. Presentes sus hijos, Regina y Bernardo. 
Presentes los exgobernadores, Mariano Palacios Alcocer e Ignacio Loyola Vera. Los ex presidentes 
municipales, Jesús Rodríguez, Roberto Loyola priistas y el panista, Rolando García. Ni Pancho Domínguez ni 
Paco Garrido, también ex alcaldes. Alcaldes de otros municipios queretanos; de las ciudades de León, de 
Puebla y de Pachuca. El gabinete del gobierno estatal; el del mismo municipio. Ahí sus padres, el ex senador 
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Ing. Arturo Nava Bolaños, la señora Patricia de la Isla, hizo un serio compromiso: “Seguiremos sin descanso 
trabajando por el Querétaro que queremos”. Improvisando y con un lenguaje coloquial, se mostró un Luis 
Nava que no conocíamos en eventos similares. Innovó el evento, al alternar su bien documentada 
información –la trae al dedillo– con diálogos escenificados en vivo sobre programas municipales, con los 
jóvenes ahí metidos en casi todos sus programas y acciones, con las mujeres a las que beneficia en los 
programas que a estas dirige. “En esta administración pusimos tres objetivos muy importantes: primero que 
las familias tengan un gran futuro; segundo que las familias puedan vivir tranquilas y en paz, y tercero, es 
que esas familias puedan vivir mejor, con una mejor calidad de vida”. En el espacio interior del Centro Cívico, 
se había instalado una pequeña tarima donde Luis Nava se movía. Frente a él y colocados en cada uno de los 
niveles del moderno Centro Cívico, se habían colocado enormes mantas con letras blancas y fondo azul, en 
las que se leían estos tres objetivos. El mensaje en sí tuvo una duración de 72 minutos que, prácticamente no 
se sintieron, por lo diverso de su exposición, porque alternó también videos. Y presenciales solo el primero, 
no realizados así los otros dos por la pandemia. Este, el cuarto informe, es el reencuentro con la ciudadanía; 
el reencuentro en eventos de esta naturaleza, de la clase política, de un gobierno municipal que también 
abarca programas para la recuperación económica. Y Luis Nava, ante los queretanos ahí congregados y en 
presencia física de su padre, es que refrenda su compromiso: “Vamos a seguir trabajando sin descanso y 
juntos por Querétaro, por el Querétaro que todos queremos”. (CI) 
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